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广 东 省 深 圳 市 邮 政 分 公

司 充 分 发 挥 华 南 城 邮 件 处 理

中心仓储资源优势，打造“引

客驻仓”模式，与客户开启一

场双向奔赴的盛宴，实现合作

共赢，较好地助推寄递业务发

展。

□顾日升 翟德璧 柏传俐

“老陈，快来拿快递！”7 月 13 日 16 时许，公交车

驾驶员兼投递员卞红发抱着一袋包裹大声喊着。一

辆贴有“千垛美路，交邮惠民”LOGO 的公交车停在

江 苏 省 兴 化 市 中 堡 镇 戚 家 村 口 。 村 民 陈 炳 全 签 好

字，从投递员手中接过邮袋，拿到邮政综合便民服务

站门店内拆开，并逐件放到货架上，等待村民随时来

取件。戚家村是兴化市中堡镇行政村，老陈经营的

戚家村邮政综合便民服务站是他自家的店面，“农村

物流服务点——快递代投”是他经营邮政业务的一项

主 要 内 容 。“ 也 就 是 每 天 接 一 下 邮 袋 ，然 后 分 发 邮

件。仅此一项，每月就能得到兴化邮政发放的农村

物流服务点几百元的快递代投费。”陈炳全乐呵呵地

说道。

随着快递业的发展，与全国各地一样，兴化市形

成了覆盖城镇的快递大网，但未能全部覆盖区域广

阔 、人 口 众 多 的 农 村 。 为 打 通 快 递 进 村“ 最 后 一 公

里”，兴化市建立“市场主导、政府引导、部门协同、共

建共享”的农村物流发展新机制，深化交通运输与邮

政、快递融合，打造“市级中转、镇级分拨、村级配送”

的三级农村物流体系。

去年，在兴化市委、市政府的组织领导下，市商务

局与兴化市邮政分公司联合投资 610 万元，建成 1.5

万平方米的国家电子商务进农村综合示范项目——

兴化市级寄递物流共配中心，投入自动分拣设备、智

慧管理系统，在今年 6 月初正式启用，邮件处理效率

得到大幅提升，日均处理量实现翻倍。中通、申通、圆通、韵达、极兔等品牌

快递企业与兴化邮政签订快递下乡战略合作框架协议。兴化邮政在全市 23

个乡镇建立农村物流服务站的同时，分别在中堡、大营、陶庄等客运站建立

镇级综合运输服务站。

按照“资源整合、多点融合、惠民共赢”的原则，兴化市综合利用村级电

商服务站、村邮站、农家店（超市）、党群服务中心等村内设施资源，推进村级

农村物流配送点建设。目前，该市 463 个建制村的农村物流服务点覆盖率达

100%，物流配送点配置统一的门头标识、标牌。

根据国家邮政局发布《“十四五”快递业发展规划》要求，兴化市积极推

进“两进一出工程”（快递进村、进厂和出海），服务兴化特色农产品出口需

求，开辟出了一条“快递出海”之路。脱水蔬菜、调味品是兴化当地享誉全球

的特色产品。为落实乡村振兴战略、推进特色产业“一业一策”开发进程，兴

化市分公司发挥“首席执行官”政企对接效应，领导班子带队走访香葱产业

客户，通过实施协同走访调研、整合资源优势、提供综合服务等措施，与当地

多家脱水蔬菜企业达成合作。

今年以来，兴化市分公司寄递事业部国际物流中心已成功为兴化脱水

蔬菜企业发运 25 个高柜至日本、美国等地，发运国际货物约 50 吨，使国家级

龙头企业在泰州市率先实现快递出海。在为企业实现快递出海服务、普惠

金融支持的同时，兴化邮政还将企业的系列冻干产品引入中国邮政电商平

台，面向全国进行推广销售，以“寄递+电商+金融”“一站式”协同服务，协助

脱水蔬菜行业满足个体消费需求，积极拓展海外市场。

“交邮快融合发展，有效推动了快递进村出海，畅通了城乡物流体系、助力

乡村振兴。”兴化市副市长戴金龙表示，该市将不断深化交邮快融合发展，进一

步整合全市快递行业资源，实现“邮政+快递”统仓共配，彻底解决农村电子商

务“首末一公里”难题，实现“农产品进城，工业品下乡”双向互联互通。

□方婧婧 吴颖华 李晨 文/图

今年以来，湖北省武汉邮区中心

通过“三优三降”——优化作业流程

压降盘驳、优化人员配置压降用工、

优化改造设备压降断点，实现效益效

率全面提升。目前，总成本费用同比

压降 6152 万元，同比下降 17.5%；陆

运环节件均成本 0.79 元/吨·公里，优

于全国平均水平 13.8%；内部处理环

节 成 本 0.36 元/件·次 ，同 比 优 化

14.3%；包件车间人均处理效率 1699

件/人·天，同比提升 36.9%。

优化作业流程，压降盘驳“顺起

来”。在湖北省邮政分公司运营管理

部的指导支持下，武汉邮区中心综合

考虑运营成本、量能匹配等要素，对

作业流程进行优化调整。他们将在

盛辉中心接卸的省内上行 36 趟车卸

车调整至陆运中心处理，预计全年减

少盘驳量 7000 余万件，年节省成本

1250 万元；调整 7 条中部四省一干邮

路的装车站序，将武汉至郑州、合肥、

长沙、南昌邮路的装车发运站序，统

一从“武汉中心—陆运中心—外省省

会中心”调整为“陆运中心—外省省

会中心”，减少二干邮路绕行和局站

盘拨里程；同时，集中在陆运中心装

车，提高装载率，每天可减少 4 辆 9.6

米长的加车，预计年节省成本 356 万

元。调整荆州—武汉等 42 条自办邮

路的运行站序，将“市（州）中心—武

汉中心—陆运中心—武汉中心”调整

为“市（州）中心—陆运中心—武汉中

心”，每天邮车能减少 1000 余公里的

“ 回 头 路 ”，预 计 年 节 省 成 本 124 万

元。生产管控部经理刘红波介绍说：

“目前，武汉邮区中心实行多场地作

业，通过不断优化作业流程，减少场

地间盘驳，实现邮件处理和运输成本

双降。”

优化人员配置，压降用工“干起

来”。在保障普服时限质量的前提

下，武汉邮区中心采取人员复用、穿

插作业的模式，高效完成快包轻小件

生产任务。该中心做了大量细致工

作，整合特快文件处理班与函件处理

班人员，将特快文件处理班作业地点

搬至二楼函件车间，以便特快文件处

理班人员利用空闲时间承担直线分

拣机供件工作。每日还抽调报刊分

发班、国际邮件处理班人员辅助直线

分拣机处理工作，最大限度地综合利

用自有员工。深夜 24 点，笔者看到，

函 件 车 间 内 生 产 在 如 火 如 荼 地 进

行。函件处理班丙班班长张旭玲现

场查看普服邮件量和省内、市内快包

轻小件邮件量。她根据邮件量情况，

统筹安排部分员工手工分拣信函邮

件，部分员工在直线分拣机前处理快

包轻小件。据介绍，目前，该中心年

处理快包轻小件 736 万件，预计年节

省外包成本 252万元。

武汉邮区中心对生产岗位实行

全计件制，员工绩效与个人工作量挂

钩。通过实行人员复用，不仅提效降

本，还促进员工多劳多得，实现企业

和员工双赢。作为受益者，函件处理

班生产人员万汉姣笑道：“现在，每天

处理快包轻小件已经成为我们的工

作常态。大家的积极性很高。在同

样的工作时间内干出更多的量，工资

水平提高了，何乐而不为！”

优化改造设备，压降断点“快起

来”。“作业流程调整后，陆运中心生

产压力增大，卸车能力不足、流程断

点多等问题日益凸显。”武汉邮区中

心邮件处理中心副经理张纯洁介绍

说。为此，邮件处理中心、运行维护

中心骨干人员成立攻关小组，通过现

场写实，制定技术改造方案，优化工

艺流程。他们在陆运中心北区东侧

新增两个卸车垛口，日均卸车量增加

30 余台。为减少流程断点，他们采取

“修废利旧+优化改造”方式，将原有

2 条直线分拣线优化为 1 条环形分拣

线，并根据生产实际动态调整路向和

格口数量，确保邮件出口流向清晰准

确。他们将“双卸车口+双直线分拣

线”模式变为“四卸车口+分拣环线”

模式，处理效率较改造前提升 52%。

环线分拣线有利于人员综合利用，每

班次外包分拣人员由 38 人压降至 24

人，预计年节省外包费用约 100万元。

□本报记者 王淼 通讯员 刘静娜

“只要客户的订单一到，我们这

边就忙起来。客户把需求发给我们，

我们就帮客户完成配货、打包的工

作。在深圳这样寸土寸金的地方，咱

们邮政不仅帮客户节省了仓储费用，

还免去了他们雇人打包的负担。”7 月

16 日 19 点，位于广东省深圳市龙岗

区富安路的华南城邮件处理中心仓

储场地灯火通明，华南城仓储中心主

管林桂茂对记者说。在他身旁，15 个

打包台席全流水作业，近 3.5 万件包

裹打包后直接拉至仓储旁边的华南

城邮件处理中心，直接上机分拣处

理，为客户发货提速提效。

深圳邮政华南城处理中心拥有

4800 平方米的仓储场地。自今年 4

月起，深圳邮政发挥华南城邮件处理

中心仓储资源优势，打造“引客驻仓”

模式，与客户开启一场双向奔赴的盛

宴，实现共赢，较好地助推寄递业务

发展。今年上半年，深圳市邮政分公

司完成快包收入 1.07 亿元；业务量达

6809 万件，日均处理 37.6 万件，同比

增长 42.31%。

引客驻仓 双向奔赴

“感谢邮政给予的帮助！”日前，

深圳市某网络科技公司相关人员在

实地考察华南城仓储场地后表示，

“华南城仓储面积足够大，所处的地

理位置也很便利，更重要的是，仓储

场地紧靠着华南城邮件处理中心，邮

件打包后，可以直接拉到邮件处理中

心上机处理。”

该网络科技公司是深圳市龙岗

区分公司开发的一个大客户。今年 4

月，为全面推动寄递业务发展，深圳

市分公司快包部开展客户大走访活

动。在现场走访调查中，深圳邮政得

知该网络科技公司的发货量受仓储

场地影响常有波动，客户不仅苦于要

经常寻找仓储场地，还担心因仓储扩

充带来的经营压力。为了赢得客户，

深圳邮政提出让客户入驻邮政仓储

的建议。刚开始，客户有所顾虑，但

在快包部的详细分析和建议下，客户

决定大胆尝试一次，放弃原有的仓

储，成为进驻华南城仓储的第一位客

户。

“引客驻仓”是一种双向的选择，

更是实现共赢的有效手段。“客户就

在自己的眼皮子底下。有多少货、发

货存在什么问题，我们都能清楚地知

道，并提前为客户提供解决方案和支

撑服务。客户用邮体验明显提升，也

大大增强了客户的黏度。”深圳市龙

岗区分公司沙湾营业部经理何桥告

诉记者，客户入仓后，还大大节省了

邮政处理成本。

未实施“引客驻仓”模式前，沙湾

营业部派了两名邮政揽投员长期进

驻客户的仓库，业务高峰时，聘请 8—

10 名临时工负责邮件的揽收。沙湾

营业部每天两个频次派出两辆 8吨车

前往客户所在的仓库装邮件；遇到发

货量特别大的时候，还要另行加车，

高峰时曾经一天加了 8辆车。运送回

来的邮件集中在华南城邮件处理中

心进行统一处理。而“驻仓”后，沙湾

营业部不仅再也不用外包车辆接收

邮件，而且每月光转运成本就节约 5

万—8 万元。同时，客户的货品打包

后直接堆放至处理中心，邮件上网信

息及时，中转次数减少，处理效率大

大提升。

直击痛点 对症下药

为客户提供一揽子综合服务方

案是提升客户黏度的重要抓手。前

文提到的深圳市某网络科技公司主

要经营抖音平台短视频带货，客户常

规发货总量日均 6 万—8 万件。客户

每天都有上新的产品，一旦有一个产

品成为爆款，日发货量就能突增至 15

万—20 万件，甚至更多。然而，随着

业务发展不断扩大，受原有仓库面积

影响，客户仓储运转及产品打包效率

制约了业务发展。

“入驻邮政仓储前，客户曾尝试

将货品拉去其他云仓出货。云仓公

司不仅在场地上无法完全满足其需

求，同时还提出了加价打包的要求，

且退换货问题解决不了。”深圳市分

公司快包部经理陈孜告诉记者，“我

们经过多次调研走访发现，该客户爆

款打包的邮件都是快进快出，短期需

要大量出货，和其他平台电商的仓储

运用模式完全不一样。”

沙湾营业部直击客户痛点，在深

圳市分公司的统筹规划下，龙岗区分

公司利用华南城处理中心现有仓储

场地，以及整体装运卸货的能力，短

时间内让该客户的货物在处理中心

流转起来。沙湾营业部为客户规划

出流水打包台席共计 50个，预计日均

打包爆款轻小件 15万件左右，能在一

天内将客户的邮件全部发出。客户

的爆款产品不会因发货不及时导致

买家退款，从而有效降低了客户退款

率，提升了客户 ID 的综合评分，得到

了其运营团队的一致好评。

不仅如此，沙湾营业部还在仓储

内设置了退换货专区，专门负责退换

货等疑难问题，有效解决了客户退货

及二次销售问题，降低客户运营成

本。深圳市分公司为客户解决了后

顾之忧后，客户得以全身心投入产品

运营，也带动运营业绩的提升，实现

一举多得。

深化合作 提升份额

“引客驻仓”只是深圳邮政发展

客户、增强客户黏度的第一步。在做

大快包业务规模的同时，也要讲究产

品效益，是深圳邮政寄递条线形成的

共识。“在‘引客驻仓’的同时，我们会

根据客户的业务规模进行评估和规

划合作意向。”陈孜介绍道。

在未入驻华南城仓库前，前文提

及的深圳某网络科技公司日均发货

量只有 2 万件左右；入驻华南城仓库

后，邮政除了为其免费提供仓储场

地，还将仓库管理、后台打单、货物打

包等全流程工作予以承包。在邮政

的倾力协助下，该客户 6 月的日均发

货量上升至 5.3万件。

在“引客驻仓”模式得到充分实

践后，深圳市分公司迅速将此模式进

行复制推广。同时，根据客户的规模

进行评估。目前，深圳全市已有 6 个

客户进驻邮政仓储，日均发货量约 10

万件。

□蒋小端

7 月，随着全国高考录取工作的

全面铺开，承担着四川省进出口录

取通知书及学生档案处理发运工作

的成都邮区中心也迎来了一年一度

的“高考寄”火热阶段。此时也正值

成都高温酷暑的“高烤季”，连日来，

最 高 温 度 一 直 保 持 在 摄 氏 35 度 以

上。当“高考寄”遇见“高烤季”，成

都邮区中心精心组织，积极发挥寄

递部门的后台支撑作用，火速处理

好每一件高考录取通知书及学生档

案，保证其快速、安全、准确地送到

考生手中。

为保障每一件高考录取通知书

邮件在寄递各环节上顺利通过，成都

邮区中心对高考录取通知书处理作

业流程进行了专门的细化安排。他

们设置了高考录取通知书和学生档

案处理专区，做到优先处理，每日现

场配备 15 名员工进行分工作业，做

到专人分拣、专人转运、专人交发，环

环相扣。他们派出专人每日负责对

进口航班、邮路进行跟踪，紧盯出口

邮航及民航发运情况，及时掌握航班

舱位情况，密切配合邮航到港时间，

以便工作人员提前做好高考录取通

知书邮件的装卸准备，使高考录取通

知书邮件更加及时精准地赶发相应

航班。

安全是高考录取通知书寄递中

的重点。结合当前成都大运会的安

检要求，所有高考录取通知书邮件全

部实施逐件过机安检，并由分拣人员

逐件粘贴“已安检”标识。“我们就是

想以‘专人专事’的专业态度做好后

台支撑工作，让每件高考录取通知书

早早地‘飞’到考生手中，使他们能够

通过邮政优质服务享受到‘高考寄’

的喜悦。”成都邮区中心业务管理人

员晋煜说。

从 7月 1日高招录取工作正式开

始，高考录取通知书如雪片一样飞

来，邮区处理量不断攀升，最多的时

候，一天会达到 6 万件。负责高考录

取通知书邮件处理任务的双流机场

邮件处理中心文件组还要做好学生

档案以及文件类邮件的相关处理工

作。在任务繁重而人手紧张的情况

下，成都邮区中心要求文件组克服困

难，保证人员配备到位。同时，从信

函组和负责服务质量监督的员工中

抽调出人员来帮忙，尤其是在进港邮

航等邮件量较为集中的时段投入生

产，以增强瞬时处理能力，确保高考

录取通知书邮件及时赶发。在邮件

量特别大时，由处理中心部分管理人

员和后勤辅助人员共同组成的突击

队，也投入生产一线，进行集中突击

分拣赶发。

“现在，高考录取通知书邮件处

理已经进入高峰期，一天处理高考录

取通知书和学生档案的邮件最多时

可达 7 万件。大家已经连续多日一

直在高温高湿状态下坚持分拣邮件，

但是没有任何怨言。我想，如果通过

我们的劳动，能够给广大考生及其家

庭带去一份喜悦，辛苦一点儿也是值

得的！”已经连续 20 多天奋战在工作

岗位上的邮区中心文件组组长谭昌

兵由衷地说道。

栽好梧桐树 引得凤来栖
——广东深圳邮政打造“引客驻仓”模式助力快包业务发展

复用人员利用直线分拣机处理快包轻小件。

武汉邮区中心：“三优三降”出实招 精打细算强降本

当“高考寄”遇见“高烤季”
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仓储人员将打包好的邮件进行贴单处理。 □殷建国 摄


